

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^o Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, miércoles 7 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongán la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días
Mierc. 7.—San Cayetano, fundador de los Teatinos, san Donato, obispo de Chalóns y san Alberto de Sicilia, confesor.

"LA UNION CATOLICA."

Reflexiones importantes.

ECUADOR

III

(Situación económica.)

El territorio ecuatoriano se encuentra en condiciones idénticas al de Colombia. En el corazón de la zona tórrida las costas son de clima ardiente, impropio para las razas europeas. La gran cordillera de los Andes ofrece abrigo para esas razas, pero en mesas muy elevadas, cuyo acceso desde la costa está lleno de obstáculos. Carece el Ecuador de una gran corriente de agua que, como nuestro río Magdalena, penetre hasta doscientas cincuenta leguas al interior y ligue los intereses de las más vastas regiones. El istmo de Panamá interrumpe las comunicaciones con Europa y los Estados Unidos, ó impone la necesidad de hacer el inmenso rodeo por el estrecho de Magallanes.

Los caminos de montaña son tan malos allá como acá, y anulan con el crecido gasto del transporte las ventajas que ofrece la variedad de temperaturas y la de frutos de la tierra, que es su consecuencia. Una corta carretera, empezada por los españoles, á la que muy poco le ha agregado la República, y un principio de ferrocarril, parten, aquella de Quito, y éste de Guayaquil; pero están muy lejos de encontrarse. La propiedad de la tierra está concentrada en pocas manos, á lo menos en aquella parte del territorio en donde la población ha podido desarrollarse. La apropiación de las tierras en las mesetas andinas deja en nuestros países ecuatoriales poco estímulo que dar á la inmigración europea. No la veremos desarrollada en escala semejante á la que ha poblado los Estados Unidos y está hoy ocupando el territorio bañado por el Plata y sus afluentes. La población reducida á la vida civil se estima en 1.270,000 habitantes, pero dudamos de la exactitud de este dato, pues si ella se calculaba en 760,000 en Diciembre de 1834 para la división de la deuda de la antigua Colombia, su crecimiento natural, al cabo de sesenta años, debe dar una cifra de 2.000,000 poco más ó menos. Se calcula el elemento indígena en 70 %, el mestizo en 20 % y el blanco en 10 %. La condición de la población indígena, según informes de personas que han residido en el Ecuador, es aún más deplorable que en Colombia, puesto que allí subsiste en muchos puntos el salario de cinco centavos de peso. La población es el principal elemento de progreso. Puede ser el territorio tan fértil como se quiera; puede la geografía indicarlo como emporio comercial, como sucede á nuestro Istmo: si las facultades del hombre que debe utilizarlo no han adquirido el desarrollo que exige la lucha con la naturaleza física, ese territorio quedará casi infecundo. Por el contrario, si esas facultades dan á la población los medios de vencer en esa lucha, el hombre arrancará al océano, como en Holanda, la superficie en que ha de sentar su planta dominante, ó someterá al riel, como en Suiza, las arrugas y asperezas del suelo. De aquí nace para los países intertropicales la necesidad especialísima de que se

trabaje en elevar con empeño la condición de las capas inferiores de la población. Y no nos referimos para ello á eso que se llama la inferioridad de las razas llamadas de color para contraponerlas á la blanca, pues Aquel que dijo: "Creced y multiplicaos; y henchid la Tierra, y enseñoreaos de ella", no hizo distinción de colores, sino que, por el contrario, más tarde vino á combatir la inequidad, el imperio absoluto de la fuerza. Elevar la condición de aquellas capas sociales debe ser la tarea principal, predominante, de nuestros pensadores, de nuestros partidos y de nuestros gobernantes. Por nuestra parte podemos decir que en eso consiste el verdadero progreso social. Llevar el derecho, llevar la instrucción y llevar el trabajo libre, con su equitativa remuneración, á esas masas profundas, sumidas en la ignorancia, la abyección y la miseria, es á lo que deben tender los esfuerzos del conservador progresista lo mismo que los del liberal de orden, si es que nuestros partidos quieren encontrarse en campo común. Quiere esto decir que debemos todos procurar que se adapten á esa labor las instituciones y, aún más que ellas, las ideas y las costumbres. Creemos que la población indígena de nuestras altiplanicies no crece, que su poder de reproducción no repara ya las pérdidas que llevan la anemia y la desnudez á la infancia, insuficientemente alimentada, resultado de la carestía del vestido y de los víveres, combinada con la insuficiencia del salario. Este hecho, que nos parece evidente, y que comprobaría la estadística, si la tuviéramos, es resultado de otros muchos, de muy diverso origen y carácter, que servirían para plantear problemas que muy bien podrían sustituirse al único y perenne de saber quiénes deben oprimir y deprimir á quiénes.

Volviendo á nuestro asunto, vemos que á las escuelas primarias del Ecuador concurren en 1892, 70,000 niños, ó sea el 3 ½ % de la población; que había dos grandes universidades con 1,492 estudiantes, nueve establecimientos de enseñanza superior y treinta y cinco de enseñanza secundaria, más dos escuelas técnicas, y de artes y oficios, una en Quito y otra en Guayaquil. Detengámonos aquí unos instantes. De importancia capital es el ramo de instrucción pública y privada. A ella le han consagrado atención, más ó menos preferente, los partidos y los gobernantes; pero creemos que aún no se ha concebido un plan basado en una concepción que abarque el conjunto de las necesidades á que debe atender la instrucción, y que gradúe con acierto esas necesidades. Aplicando á este ramo el criterio económico, es decir, considerándolo como uno de los medios propios para desarrollar las facultades del hombre en relación con el medio físico y social en que las debe ejercitar, creemos que en casi toda nuestra América latino-americana tal ramo no ha correspondido á su verdadero objeto. Se ha obtenido un crecidísimo número de abogados, de gramáticos, de versificadores, de hombres versados en las ciencias políticas y se han recogido por fruto el incesante crecimiento de los pleitos, con la consiguiente creación de nuevos juzgados; tenemos en las capitales muchos hombres que saben enseñar el arte de bien hablar y de escribir, pero que casi se mueren de hambre, cosa que sucedería también á los

literatos y á los que saben redactar leyes y constituciones, si la política de partido y los presupuestos públicos no vinieran en su auxilio, aunque en rotación periódica, que hace que los excluidos del banquete vean con desconsuelo la vuelta á la paz *con todos sus horrores*. La ley económica de la oferta y la demanda se extiende á todos los servicios. Los libros, las obras de arte, no se escapan á esa ley, aunque el presupuesto de gastos venga á suplir, de cuando en cuando, la falta de consumidores de tales productos. Saber elaborar el hierro; fabricar clavos, rieles, locomotoras, alambres, arados, tubos, trilladoras, segadoras; cultivar los cereales, el tabaco, la caña de azúcar, el algodón, con métodos perfeccionados; abrir y construir nuevas vías de comunicación ó perfeccionarlas, todo esto, y mucho más, conducente á acrecentar la potencia productiva del hombre y á elevar é igualar la condición de las capas sociales, ha sido en aquel país afortunado una labor que ha guardado proporción y armonía con el desarrollo de la instrucción.

Si del ramo que dejamos ligeramente examinado pasamos á la obra desempeñada por la industria en el Ecuador, debemos lamentar que la falta de estadística no nos dé datos sobre su riqueza pecuaria ni sobre las artes fabriles. Respecto de estas últimas, véase el juicio que emite Mr. Paul Dreifus en un artículo de *L'Economiste Français*: "En Quito se ha verificado una exposición en 1892. Ella ha servido para que se conozca lo grandes que son las riquezas naturales del país, y también cuán rudimentaria es su industria. La mano de obra no cuesta casi nada. El indio recibe un salario de cinco centavos por día. Las tierras dan 6 % á sus propietarios."

A pesar de aquel juicio, creemos que en esa industria rudimentaria se encuentra el germen de aptitudes especiales para la fabricación, como se observó en la exposición de la industria de Pasto, que hace poco tiempo pudimos contemplar con patriótico interés y sincera simpatía. A la observación de Mr. Dreifus nos permitimos agregar la de que aquella industria no tiene la *contresagon* ni la sofisticación, tan comunes en la de Europa.

X. Y. Z.

El Herald de Bogotá

¡Magnífico!

Ha sido el turno que en obsequio de Nuestra Señora de las Piedades, Patrona de la Parroquia del Naranjo, y para la edificación de su hermoso templo, presentaron hoy los vecinos del barrio de San José de Surri.

Cerca de 90 yuntas de bueyes, con ó sin carretas, con leñas, madera, arena, y lo que más vale, con multitud de enormes piedras de cantería, para la cornisa que coronará las altas paredes del grande edificio. Además, animales y ofrendas varias, que fueron muy bien vendidas.

Total, fuera del material de construcción y leña por realizarse, \$243,05, es decir, casi más del cuádruplo de lo que ha producido en otras ocasiones.

Lo que vale la *unión* de los buenos para el bien.

Si en esa altura siguen los demás turnos, lo que no vacilamos en afirmar, dada la religiosidad y el espíritu progresista de la villa y barrios del Naranjo, antes de acabarse el invierno estarán terminadas las paredes; y con una pequeña suscripción de todos, en café ó en dinero, nos daremos el gusto de ver cubierta en el año entrante y estrenada en la fiesta de Nuestra Señora de las Piedades la hermosa iglesia de esta parroquia.

Naranjo, á 4 de Agosto de 1894.

Un espectador imparcial.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Guatemala.

Las fiestas de la Consagración
DE LA IGLESIA DE GUATEMALA AL
DIVINO CORAZÓN.

(De La Semana Católica.)

(Continúa.)

Las calles de la ciudad estaban engalanadas, por todas partes había colgaduras que adornaban los balcones, y en la noche luminarias. El tiempo muy favorable por la mañana, no lo fué tanto por la tarde; sin embargo de esto, cuando después de los solemnes repiques comenzó la función, la Catedral se vió invadida por un gran concurso, aunque no tan inmenso como el de la mañana.

Toda la Catedral estaba iluminada, y verdaderamente el ostensorio rodeado de tantas luces, reverberaba; mientras que los adornos del altar y majestuosa Basílica, tomaban un carácter más suntuoso por el brillo. A las cinco de la tarde el Muy Ilustre Señor Vicario General y Gobernador del Arzobispado ocupó el púlpito, y desde allí rezó el Santo Rosario con el inmenso pueblo. Después se cantó la Letanía Lauretana.

A continuación subió al púlpito el Muy Ilustre señor Presbítero don Salvador Castañeda, Canónigo honorario de la Basílica de Loreto, y durante una hora entretuvo á su auditorio con una larga improvisación, enunciando en ella la idea de erigir una Basílica al Sagrado Corazón de Jesús en Guatemala, que perpetuara en las futuras generaciones el voto del 23 de Junio de 1895, cooperando á su erección todos con sus limosnas, á fin de que fuese la expresión de la Fe de un pueblo.

La idea enunciada por el Canónigo Castañeda es factible, y muchos han pensado en la posibilidad de su realización, como el homenaje más bello y el *ex-voto* más suntuoso de esta Consagración. No se trata de una obra ligera que deberá estar concluida mañana, se trata de una suntuosa Basílica gótica, digna de figurar al lado de los magníficos templos de Guatemala, que perpetúan entre nosotros la piedad de las generaciones que los levantaron, y que á semejanza de ellos, la nueva y grandiosa Basílica simbolice nuestro celo, la piedad del pueblo católico de hoy. Obra de años, no de días, á la cual cooperen todos cuantos reconocen aquí la soberanía social de Jesucristo, el Reinado del Corazón de Jesús, que viene universal, poderoso, avasallador,

y el que ya proclamó esta Iglesia de una manera solemne, siendo esta proclamación como el inicio de sus glorias entre nosotros, que deberán ser coronadas por la inauguración de esa Basílica allí en el siglo XX, el siglo del Corazón de Jesús.

Los hombres de poca Fe, que no conocen las vías de la Providencia, se amilanan cuando no se rien de semejante idea; les parece una quimera, un sueño, y es que hay hielo en su corazón, y no quieren comprender que una chispa produce un incendio, que la gota de agua constante y perenne horada la piedra, que el celo hace apóstoles á los niños, que las visiones de Juliana traen en pos de sí la fiesta del Corpus, la revelación de Paray-le-Monial las maravillas de hoy, y la muchacha andrajosa de Lourdes arrastrará con su palabra al mundo entero al pie de la roca que servirá de cimiento á una Basílica de mármol! Míden el corazón de los demás por su propio corazón, quieren apoyarse siempre en un brazo de carne, é infeliz el hombre que confía en el hombre; ¡Dios crea mundos de la nada, y el que ama á Dios traslada las montañas de un lugar á otro!

Terminado el discurso del Canónigo honorario de Loreto, se celebró la grandiosa procesión del Santísimo Sacramento. Revestido de lujoso pluvial el Muy Ilustre Señor Vicario General y Gobernador del Arzobispado Presbítero don Ignacio Prado, entonó la *Salve* al pie del altar brillante de luces, la que fué cantada á gran orquesta.

La procesión se puso en marcha: inmensas muchedumbres de hombres pertenecientes á todas las clases sociales formaron en dos alas, que parecían ríos de luz por las velas encendidas que llevaban en la mano; lástima grande fué que el trayecto recorrido por la procesión fuese tan sólo las naves laterales y atrio de la Catedral; pues no pudo, tan larga era, desplegarse con holgura, y casi no pudo moverse. En el centro de la procesión, el Prefecto de la Congregación de la Natividad y del Corazón de Jesús llevaba un magnífico estandarte estrenado aquella tarde y hecho expreso para el caso. Sobre raso encarnado se destacaba entre lirios la imagen del Divino Corazón, por medio de una artística combinación de telas, papel y bordados, ejecutada con todo el primor francés; verdadera obra de arte llevada á cabo por la señorita Concepción Aguirre, ella revela el buen gusto y esa difícil facilidad de ejecución que constituye el secreto del artista; los pliegues de terciopelo de la túnica y manto del Salvador marcan más que todo el especial dón de la autora de la obra, y la cabeza radiante de la figura produce grande efecto. En letras realzadas bordadas en oro se leía al rededor una inscripción alusiva al Sacratísimo Corazón de Jesús. El estandarte estaba adornado con ricos y lujosos flecos y borlas, que le daban magnificencia.

En seguida era llevada sobre hombros la imagen del Divino Corazón de Jesús, puesta de pie y brillantemente ataviada. Luego la Cruz é insignias de la Archicofradía del Santísimo Sacramento y el estandarte Real que precede siempre á la Santa Eucaristía según la liturgia, pues Jesucristo es el verdadero Rey de las Naciones, su Soberano, y jamás debe marchar sin que le preceda ese signo de realeza y soberanía. Dos sacerdotes por turno incensaban al Santísimo Sacramento que llevaba el Muy Ilustre Señor Vicario General y Gobernador del Arzobispado, bajo suntuoso palio, y rodeado de doce alumnos del Colegio de Infantes que sostenían otros tantos faroles góticos.

Entre los Colegios vimos en perfecta formación y precedido de un bello estandarte al "Liceo Católico."

Cuando después de la procesión el Diácono colocó el ostensorio sobre el altar, cantóse un motete á grande orquesta, y en seguida el Muy Ilustre Señor Vicario General y Gobernador del Arzobispado, dió

la bendición con el Santísimo Sacramento, como acto final de la suntuosa fiesta.

Eran las 8 y 30 minutos de la noche.

La exposición del Santísimo Sacramento en los tres días del triduo, se ofreció en el siguiente orden: el viernes 21 por la Iglesia universal, el sábado 22 por el Ilmo. y Rmo. Arzobispo Lic. don Ricardo Casanova y Estrada; y el domingo 23 por la Iglesia de Guatemala.

GACETILLAS.

Por mucho tiempo se creyó que la tisis fuera una enfermedad mortal.

Millones de casos curados con la "Emulsión de Scott" prueban que cuando se toma á tiempo, este medicamento destruye los gérmenes de aquella terrible enfermedad, reconstituyendo los pulmones, y normalizando las funciones del aparato respiratorio.

San Francisco de Limache, Chile, Mayo 28, 1894.

El facultativo que suscribe no tiene inconveniente alguno para acreditar que hace tiempo que en el ejercicio de su profesión ha recomendado el uso de la "Emulsión de Scott" obteniendo siempre un éxito satisfactorio.

Es ya una preparación suficientemente conocida, y sus efectos tan notoriamente manifiestos, que ella tendrá que ser un recurso de primer orden para el médico en las afecciones pulmonares.

DR. COVARRUBIAS.

Después de la convalecencia.

El periodo más penoso de toda enfermedad es la convalecencia en la mayor parte de los casos.

Un gran desfallecimiento, una falta de apetito y un malestar general, son la desagradable herencia que deja tras sí todo padecimiento, como para indicar que quiere dejar al enfermo un recuerdo de su visita.

Para llegar con rapidez al completo restablecimiento evitando todos esos inconvenientes, tomad por la mañana y por la tarde una cucharadita de **Kola Astier** granulada que se disuelve fácilmente en leche, vino, café, té ú otro líquido cualquiera.

La **Kola Astier** es un tónico *sui generis*, reparador de las fuerzas perdidas y alimento al par que medicina, como lo prueban las laudatorias cartas de millares de médicos que nosotros recibimos todos los días.

Pedid la **Kola Astier** granulada en todas las farmacias, al precio de 4 francos 50 céntimos, ó dirigirse á la Farmacia Astier, 72 avenue Kléber, París, y la recibiréis franco de porte.

Noticias por cable.

BIRMINGHAM, 3.

En un discurso que pronunció aquí anoche Mr. Joseph Chamberlain, hizo referencia á la unión entre los unionistas liberales y los conservadores, la cual ha existido durante tres distintas elecciones generales y que en la actualidad está más fuerte que al principio; y expresó su deseo de que la alianza fuera permanente. Un despacho de Nápoles anuncia el suicidio con pistola del Príncipe Pignotelli.

SOFÍA, 4.

El señor Mathzoreff, caudillo liberal y amigo íntimo del difunto ex-primer Ministro Stambuloff, fué atacado y mortalmente herido ayer por unos asesinos.

MADRID, 4.

Notician de Cuba que las operaciones militares están enteramente paralizadas á consecuencia de las lluvias.

BOSTON, 4.

Un despacho de Majunga, Madagascar, avisa que los soldados hovas están desertando en masa, debido á las derrotas sufridas diariamente á manos de los franceses.

SOUTHAMPTON, 4.

La Princesa de Galés y el Duque de York abrieron formalmente ayer un nue-

vo dique para la reparación de vapores, el cual es el más grande del mundo.

BERLÍN, 4.

Assaf Sadulis, Secretario de la Embajada turca, se suicidó ayer; se ignora el motivo.

SHANGHAY, 4.

Notician de Towchow la carnicería de todos los cristianos residentes en Hay-Cheng; entre las víctimas se encuentran 5 mujeres extranjeras.

SALCOATS (Escocia), 4.

A causa de la inundación ayer de la mina de carbón, Anchenha Ovie, perecieron 23 mineros.

Crónica Parisiense.

AL MAR.—OTRA VEZ LA BELLA OTERO.—LA ACADEMIA FRANCESA.—LOS MODERNOS JUEGOS OLÍMPICOS.—LA ÓPERA "GUERNICA".—IMPUESTO Á LOS SOLTERONES.—MISCELANEA.

Como si el *Grand Prix* de París fuera el toque de retreta ó la señal de partida para las escursiones veraniegas, después de haber terminado la suprema prueba hípica, todo parisiense de *chic* se dirige hacia las playas de su agrado para respirar el aire saturado del olor del marisco y de las algas.

En París no quedan más que los que no se van, pudiéramos decir, parodiando á Pero Grullo; pero no queremos exagerar tanto y digamos que sólo quedan en París aquellos que, riéndose de la moda, están seguros de encontrar aquí las mismas distracciones de otras partes, con la atenuante de ser más baratas.

Sin embargo, muchos hay que pertenecen á la categoría de *querer y no poder* y que pasean á diario los grandes *boulevards*, vestidos en traje de viaje, engañándose á sí mismos, al pretender engañar á los otros, haciéndonos ver que se hallan, con el pie en el estribo.

¡Necia ridiculez!

Bien es verdad que quien no se consuela...

La *bella Otero*, nuestra compatriota, va á dar más ruido que el noventa y tres de Francia.

No hace mucho tiempo que un arrogante joven, ciego de pasión amorosa, se suicidó por esa estrella de belleza. ¡Oh! las hermosas estrellas, y qué tristes son sus reflejos cuando alumbran un cadáver!

El asunto que nos mueve á escribir estas líneas es de una índole muy diferente. Cuestión de *ingléses*.

La víctima es un gran modisto de París, con sucursal en Madrid, que vive en... pero tente pluma, ya vas á caer en el reclamo gratuito.

La causa son unos malditos quinientos francos, resto no pagado de una factura y para cuya efectividad, el modisto se presentó no hace muchos días en casa de la *díva*, sin lograr cobrar un céntimo siquiera.

El acreedor *montó en colera*, como dicen por aquí, y tomando una botella de agua, sin duda para beber, se equivocó de copa también, sin duda, y proporcionó á la bella Otero una ducha tan inesperada como extemporánea.

Y la interfecta... pide ¡un franco por indemnización de daños y perjuicios!

¡Válgame Dios, qué poco valen los explotadores de una belleza cuando los tasa ella misma!

Los grandes acontecimientos se suceden en la Academia francesa sin parecerse unos á otros.

Después de la recepción del español Heredia, el poeta de los *Trofeos* heroicos, las

puertas académicas se han abierto de nuevo para dar paso á Paul Bourget, el poeta á la vez que novelista, de las gracias tan encantadoras como peligrosas del sexo femenino.

Naturalmente, bajo la cúpula del palacio Mazarin se dieron cita los más preciosos ejemplares de la adorable mitad humana, que creían ir á escuchar de labios del nuevo elegido la historia de sus voluptuosos secretos íntimos.

Pero sufrieron una gran decepción; puesto que Paul Bourget, siguiendo la tradición académica, se limitó á hacer el elogio de su antecesor Maxime du Camp.

Los periódicos de París dedican una gran plaza en sus columnas al desarrollo del *sport* en todas sus manifestaciones.

Por esta razón las carreras anuales de velocipedos que organiza el *Echo de Paris* entre los artistas de teatros han alcanzado una boga especial, que les da por derecho propio un puesto de honor entre las distracciones parisienses conocidas con el sobrenombre de indispensables. La celebrada el domingo último ha sido la más interesante de la temporada; pues á ella asistieron artistas tan reputados como Coquelín, ya conocido del público español.

Le Journal organiza un concurso universal de todos los medios de locomoción desde el más antiguo (andar á pie) hasta el más moderno (los coches automóviles), sin olvidar la bicicleta, los barcos, los carricoches de mano, los zancos y hasta los globos.

Esta será una carrera de gran resonancia, de cuyos resultados pondremos al corriente á nuestros lectores.

Como novedad teatral que tenga interés para nosotros, citemos el estreno de *Guernica* en la Ópera-Cómica, letra de Vidal y Gheusi, música de Galhiard, recibida con verdadero entusiasmo por el público parisién.

La obra ha sido concebida y escrita en el mismo teatro de su acción, acaso bajo la sombra del árbol sagrado, símbolo de las libertades euskaras y por toda ella se ve serpentear el *Guernikako arbola*; que tan fuerte sonó hace dos ó tres años.

Un episodio de la última guerra carlista da motivo para que un público selecto é inteligente aplauda sin reservas el talento de los autores.

Para terminar indiquemos á los gobiernos económicos un medio de tapan algún agujero de la gigantesca espumadera llamada el presupuesto.

Un diputado francés ha propuesto á la Cámara un proyecto de Ley sobre contribución á los solteros mayores de 35 años.

Pero lo peor del caso es que dicho Diputado dobla casi los 35 y es solterón hasta las uñas.

¡Buen medio para recoger algunos céntimos; pero que el Diputado ponente dé el ejemplo!

Que sea casado, por lo menos en segundas nupcias.

ANTONIO AMBROA.

París, Junio de 1895.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la CASPA y hacer NACER y CRECER el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada CASPERA, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al TÓNICO DEL JAPÓN, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable TÓNICO DEL JAPÓN J. V. SALLAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALLAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL TONICO DEL JAPON es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

ANUNCIO.

TONICO DEL JAPON (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo.

Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

Condiciones y efectos del Tónico.

TODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada. Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el TÓNICO siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: **J. Tasies y M. Corredera.**

Único punto de venta: en la **VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO.** Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

Sociedad fundada en
SAN VICENTE DE PAUL
CUBA.

Aviso.

Teniendo noticia esta Sociedad de que, tomando su nombre, algunas personas recogen acciones para rifas de varios objetos, en las cuales no tiene parte alguna la Sociedad, ha acordado avisar por medio de "La Unión Católica", que las rifas que ella iniciase habrán de reconocerse por medio del sello de la Sociedad, puesto en el encabezamiento de la nómina respectiva de accionistas.

Cartago, 30 de Julio de 1895.

MARÍA JOSEFA DE MATA,
Secretaria.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, défaits, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectोरación.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, en el reuma, en la lengua sucia, falta el apetito, en la indigestión, en las indigestiones del vientre, causadas por inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmacéutico de 1^a Clase. Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Gargatillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La solución de *Ergotina de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, nº 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento más fértil unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la *Carne*, el *Hierro* y la *Quina* constituye el reparador más enérgico que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones coloradas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Raquismo*, las *Afecciones escrofulosas y escorbúticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Energía vital*.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

GOTA y REUMATISMOS
Curación por el LICOR y las PILDORAS del Dr. Laville.
El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.
Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS
Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un Foliote explicativo.
Exijase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres Nerviosas, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las Mujeres débiles, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extracciones de la voz, inflamaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco y especialmente a las Señoras Jóvenes, ABOGADOS, PROFESORES y GANADORES para facilitar la Emisión de la Voz.
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Las Personas que conocen las **PILDORAS** DEL DOCTOR **DEHAUT** DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

— Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA. —

BOTICA "La Victoria"

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquitran Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentonina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangié, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. } 8 á 10 a. m.
} 12 á 2 p. m.
} 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono. 142.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.— ¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO.**

En esta Imprenta se dará razón.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas.

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

Típ. de San José.